

## UNIVERSITE Joseph KI-ZERBO Office du Baccalauréat

Séries C - D

Année 2020 Session Normale Epreuve du 1<sup>er</sup> tour Durée : 4 heures Coefficient : 3

# EPREUVE DE FRANÇAIS

Cette épreuve comporte trois (3) pages.

N.B. : Le candidat est tenu de préciser sur sa copie le sujet choisi sous peine de pénalité.

Traiter un (1) sujet parmi les trois (3) suivants.

1er sujet : Contraction de texte

Le franc CFA : entre domination et servitude volontaire

Le franc CFA apparaît en définitive comme <u>la clé de voûte</u> de la « Françafrique ». Le système de la zone franc « maintient les pays de la zone franc dans une forme de dépendance coloniale », observe l'économiste Bruno Tinel. Le contraste est grand avec les ex-colonies britanniques, comme l'a souligné en 2015 l'homme d'affaires nigérian Aliko Dangote : « La différence qu'il y a entre les pays (africains) francophones et le Nigéria est que nous avons pris notre destinée en main, nous contrôlons l'économie de notre pays. [...] que nous avons pris notre destinée en main, nous contrôlons l'économie de notre pays. [...] Ce qui n'est pas le cas de la plupart des pays francophones où les nationaux n'ont aucune cemprise sur leur économie. Leurs économies sont contrôlées par des étrangers qui parfois même dictent les termes et les conditions de ce qu'ils veulent aux gouvernements. »

Certes, la France assure sa domination, mais il y a aussi une part de « servitude volontaire » de la part des Africains, estime Kako Nubukpo : ils ne font rien pour retrouver une souveraineté monétaire. Au contraire, les banques centrales font du zèle. Elles déposent plus de réserves de change que nécessaire sur les « comptes d'opérations » logés au Trésor français. Ces avoirs couvrent ainsi depuis plusieurs années à plus de 80% l'émission monétaire des pays de la zone franc, alors que l'accord signé avec la France prévoit un taux minimal de 20%.

Les Etats ont pourtant besoin d'argent pour financer leur développement. Faute de pouvoir profiter de la suraccumulation des réserves de change bloquées au Trésor français, ils se trouvent obligés d'emprunter auprès du FMI, notamment. « Les cadres des banques centrales et leurs mentors sont d'avis que ce surcroît de réserves fortifie le statut de monnaie forte du franc CFA. Dans leur optique, un franc CFA fort favorise les termes de l'échange des importations des pays membres. Ces derniers ne vivant que d'importations l'échange industriels et d'exportation des produits de base, il y a une certaine logique à leur raisonnement », explique SANOU Mbaye à Médiapart.

Le fait que les intérêts issus des avoirs déposés au Trésor français servent de trésorerie à la BCEAO et à la BEAC pourrait aussi être une explication aux pratiques des banques centrales. En effet, plus il y a de réserves, plus elles ont de quoi se financer et payer leur personnel, dont le train de vie est en général élevé : à une époque, ceux de la BCEAO recevaient 15 mois de salaire par an.

Les banques centrales n'ont d'ailleurs pas toujours une gestion rigoureuse. En 2009, un câble diplomatique américain, publié par Wikileaks, a expliqué que le gouverneur de la BEAC avait mis secrètement, 500 millions d'Euros dans un placement à haut risque de la Société générale et que des hauts responsables gabonais de la même BEAC avaient détourné 30 millions d'Euros sur quelques années. La source citée par le câble américain a affirmé que les dirigeants gabonais mis en cause avaient utilisé une partie des fonds volés pour leur propre compte, tandis qu'une autre avait été remise à des partis politiques français « surtout de droite » en soutien notamment à Jacques Chirac et Nicolas Sarkozy.

Si les technocrates des banques centrales n'ont pas intérêt à voir le système franc CFA changer, ils ne sont pas seuls. La sur-évaluation du franc CFA permet aux importateurs de voir leurs affaires fructifier, tandis que le libre transfert des capitaux qu'assure la zone franc donne la possibilité aux riches élites de placer leurs avoirs en Europe. Quant aux dirigeants des pays concernés, ils sont en général « issus des entrailles de la classe politique de la métropole. Ils ont de ce point de vue grand intérêt à se battre des pieds et des mains pour décourager [...] toute tentative de remise en cause profonde de cette institution coloniale qu'est la zone franc; la fidélité et la nostalgie obligent », a observé dès 1984 un économiste ivoirien dans un numéro de la revue Peuples noirs Peuples africains, exceptionnellement dirigé par Gbagbo, alors dans l'opposition et en exil en France.

Finalement, « les problèmes viennent plus d'une élite incompétente et corrompue que de la perpétuation de politiques néocoloniales », dit SANOU Mbaye, tout en soulignant que la France a « tout verrouillé ». Il faut, en tout cas, du courage, lorsqu'on est un dirigeant africain, pour remettre en cause publiquement le système de la zone franc. Lorsque les esprits critiques ont un certain niveau de responsabilité, ils s'exposent en effet à des représailles.

Fanny PIGEAUD, Médiapart, 09 août 2016.

### Questions (20 points)

1) Résumé (8 points)

Ce texte compte 745 mots. Résumez-le au quart (1/4). Une marge de 10% en plus ou en moins est admise. Vous indiquerez, à la fin de votre résumé, le nombre exact de mots utilisés.

2) Vocabulaire (2 points)

Vous expliquerez le sens, dans le texte, des expressions suivantes :

- servitude volontaire,
- la clé de voûte.
- 3) Discussion (10 points)

Se prononçant sur les causes du maintien du franc CFA en Afrique, SANOU Mbaye affirme : « Les problèmes viennent plus d'une élite incompétente et corrompue que de la perpétuation de politiques néocoloniales. »

Partagez-vous ce point de vue ?

# 2<sup>ème</sup> sujet : Commentaire composé

#### Au secours!

Un nuage de poussière, un temps gris, un jour frais La colonne de migrants se rétrécissait. L'enfant chancela Et tomba Sa mère pleura Son père l'enterra. La mère chancela Et tomba à son tour Le mari cria Mais ne put l'enterrer. Il tomba à genoux. A ses côtés, le chien attendait. « Y a-t-il quelqu'un pour m'écouter Pour emporter ma voix? Je meurs ici A cause de la famine ». Viens cher chien. Chasseur de solitude Que je te transmette mon message Pour les citadins Dis leur que la faim et la soif Ont tué ma famille Dis-leur de joindre mes problèmes Aux leurs. Pour l'unisson des cœurs. Va cher animal Compagnon des jours cafards.

Timpiga Isidore ILBOUDO, <u>Les Nakomsugsi volent ensemble</u>, Agence, 2017, p.33.

Vous ferez de ce poème un commentaire composé. Sans dissocier le fond de la forme, vous pourriez, par exemple, montrer comment l'auteur exprime la détresse du personnage et l'appel de ce dernier (personnage) à la solidarité.

# 3<sup>ème</sup> sujet : Dissertation

Les réseaux sociaux sont en passe de conquérir définitivement les publics en Afrique.

A partir d'exemples précis, vous analyserez les causes et les conséquences de ce phénomène et vous direz dans quelles mesures ces modes d'expression pourraient être bénéfiques aux populations.